Dann eine praktische, aller Eitelkeit entledigte Religion; er befriedigt das dringende Bedurf, niß liebevoller Frommigkeit, indem er in aller Warme des Herzens, in der Gerechtigkeit des Geistes und der Offenheit des Gemuths den wah, ren Gott selbst anbetet, und seine Anbetung bei dem großen Geschlecht seiner Bruder und Mitzmenschen befordert.

Sire! schon seit Jahrhunderten fordern die Migbrauche der Occidental, Kirche die Wohlsthaten der Reformation auf. Vergessenheit der alten Kirchenzucht, Verkurzung der Urregeln, das Benehmen des romischen Hoses erheischen unwiderrussich die Rücktehr zu jener Ordnung der Dinge, welche Jesus Christus in seinem zöttlichen Vermächtniß eingesetzt hat.

Die Waldenser fühlten zuerst das Reformationsbedürfniß, und besaßen den Muth, zu sciner Befriedigung zu schreiten.

Beiten. Mehrere Geschichtschreiber verwechseleten sie mit den Anhängern Peters Waldo aus Lyon (im zwölften Jahrhundert;) doch geben uns mundliche Ueberlieserung und verlässige Urstunden die Gewißheit, daß bereits in früheren Sahrhunderten die Bewohner der Alpehäler zwischen Piemont und Delphinat den Namen der Waldenser sührten. In diesen verborgenen Geschlen bekannten sie ruhig, von Welt und Grossen vergessen, den Glauben und Dienst des Evangeliums in ihrer Urreinheit, als die muthis gen Verwahrungen des Erzbischofs Klaudius von Turin gegen die von Rom versuchten Mißbräusche und Irrehümer Roms Ausmerksicht auf

bie Diócesangenossen des tugendhaften Pralaten besteten, und ihnen Verfolgungen zuzogen, die sich bis ins achtzehnte Jahrhundert verlängersten: Rlaudius lebte aber im achten; mithin können die Waldenser eine tausendjährige, bald mehr, bald minder hestige Religions: Verfolsgung in ihrer Geschichte ansühren.

Doch verhielten sie sich troß ihren mächtigen Verfolgern standhaft aufrecht, und wollten nie eine andere Glaubensregel als das Evangelium erkennen.

Beurkundet nicht das Daseyn der Waldens fer, die ihren evangelischen Gottesdienst mitten unter so vielen Jahrhunderten des Irrthums, der Schwarmerei und des Aberglaubens in voller Reinheit erhielten, beurkundet es nicht besondere Absichten der Vorsehung?

Ist nicht die zwischen den Waldensern und Reformirten bestehende Uebereinstimmung eine ewige Rechtfertigung für die Nothwendigkeit der Reformation?

Allgemeine Unzufriedenheit stimmte die Kirche des Occidents zum formlichen Bruche mit Rom; Scheinfriede verhüllte ihre Spaltungen, und bedeckte ihre Leiden; das Uebel hatte so tief gewurzelt, daß eine große Heilwirksamkeit Bedursniß war.

Sire! unter diesen Verhältnissen wurde Doktor Luther, einer ber ausgezeichnetsten Maniner seiner Zeit durch tiefen Sinn und machtige Beredtsamkeit — ber Apostel ber Resormation.

Alles muß man prufen, und das Gute bes halten.

Auf Erden gibt es nur eine Unfehlbar-